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als ich vor 5 jahren das erste mal au.fgehort hab zu 

trinken und drogen zu nehmen, habe ich das zine 
0 £ illing the void" von <loris press 

(dorisdorisdoris. com) gelesen. 

dieses zine hat mich nicht nur dabei unterStiitzt 

niichtern zu werden & zu bleiben, sondern mir auch 

gezeigt was fiir eine riesige wirkung ein zine auf mich 

haben kann. das lesen von personlichen erfahrungen 

von menschen bertihrt mich auf eine ganz besondere art 

und ich weisz dasz es auch fiir andere menschen so sein 

der gedanke ein zine ii.bar ntichterne queers und trans 

menschen zu machen geistert schon Hinger in mir rum. 

zu meiner freude habe ich das tolle zine "sober 

queers do exist II von geof f und Clementine Morrigan 

(from-the-margins. tumblr. com) gefunden und das hat 

mich noch mehr motiviert meinen plan umzusetzten. 

ich befasze mich auch schon eine weile mit dem 

bediirnis mehr zines auf deutsch zu machen, um das was 

ich schreibe vielleicht noch etwas zuganglicher wird. 

besonders was das thema alkoholismus/ sucht und 

niichternhei t bei queeren und trans menschen angeht 

finde ich es an der zeit dasz es ein zine auf deutsch 



dieses zine besteht aus 11 bei tra.gen von queeren 

und/ oder trans menschen die verschiedenste 

erfahrungen mit ni.ichternheit gemacht haben. 

vielen herzlichen dank an euch ! C, 

mich haben die bei trage sehr bewegt und mir mut 

gegeben. genau so wie ich es mir von einem zine 

wi.insche. 

ich :f.inde es wichtig im gesprach zu bleiben, also 

falls du anregungen, kritik, ideen, wnsche .. zu 

diesem zine und zu dem themahast dann schreib bitte an 

queernuechtern0gmail.com 

in diesem zine werden zwn teil schmerzhafte und auch 

moglicherweise triggernde dinge beschrieben. v-or

jedem beitrag gibt es inhaltswarnungen (content 

warnings, kurz cw) • 

allgemein gel ten fur das ganze zine folgende cw: 

alkohol, drogen, alkoholismus, sucht, 

kontrollverlust 

pasz auf dich auf ! 

oktober 2016 



26, weiB /

ablebodied /

nb transboy 

seit wann bist du nuchtern? 

2013, also 3 jahre ca. 

wie kam es dasz du aufgehort hast zu trinken? 

Vermutlich der :filmriss nach einer party bei 

f reu.nd_innen. Konnte mich an mehrere stunden an 

nichts mehr erinnern. Der kontrollverlust hat mir 

angst 

gemacht und dass ich mich an andere wenden musste um 

herauszuf inden was passiert war. 

fa.llt es dir schwer nuchtern zu bleiben? 

Eher nicht. Wenn ich mi t anderen unterwegs bin/ auf 

einer party/ etc. wo getrunken wird fallt es mir 

schwer zu sagen, dass ich nichts mochte. Einfach, weil 

ich auf die folgende diskussion (warum denn? Und vllt 

nicht doch nur ein bier? Blabla) keine lust habe. Und 

dann manchmal einf ach mi t einem drink in der hand 

rumstehe bis ich ihn irgendwo abstellen kann. 



ha.st du fur/dich a.lternativen fur raume in denen 
konsumiert wird gefunden? 
Ich fuhle mich automatisch nicht so wohl in raumen wo 
getrunken wird als in raumen: wo das nicht so ist. Aber 
wenn ich diese vermeiden will, konnte ich 
wahrscheinlich fast nicht mehrweggehen. Fast iiberall 

menschen die drogenfrei 

sind? Ja 

was wiirdest du dir wiinschen bzgl. 

Ich wiirde mir wiinschen, dass alkoholkonsum nicht 

unhinterfragt standard ist. 

Ich wtirde mir mehr veranstaltungen wiinschen auf denen 

kein alkohol 

konsumiert wird oder einfachkeiner ausgegeben wird. 

wie wird deine niichternhei t akzeptiert (bei 

f reund_innen/ in de:r szene)? 

Bei freund_innen meistens gut, die meisten wollen 

aber auch wissen wieso weshalb und akzeptieren es 

nicht einfach. 

In der szene f uhle ich m.ich dami t eher unwohl, da 

ni.ichtern sein oft als ,,spieBig sein" gesehen wird. Zur 

vorstellung von gut fii.hlen gehort automatisch alkohol 

trinken dazu. Der kontroll verlust als wtinschenswerte 

folge. 



bin eine 
transperson. Ich bin in mehreren bereichen 
disableisiert. Ich habe einen deutschen . 
Pass. Ich bin die erste person in meiner I 
herkunttsfamilie mit einem uni abschluss. 
Heine Famili'e is eher arbeiter-' 

innenklasse, daJlll (autgrund von etlichen 
privilegien hoch gearbeitet zu) 
Mittelklasse. Hab in der Schule viel 
Klassismus vonLehrer_innen erfahren. 

Meine erste Erinnerung zu trinken und betrunken sein 

ist mit 12. Wir waren auf einer Familienfeier undmein 

Vater ist extrem betrunken. Ich sitze mit meiner 

kleinen Sch;wester hinten, dass ganze Auto stinkt nach 

Alkohol. Mein Vat er ist fast bewusstlos. 'Wahr end wir 

f ahren off net er das Fenster und kotzt raus, der 

gesamte Mageninhalt klatscht bei mir an die Scheibe. 

Das Auto stinkt noch mehr. Ich denke ,,ich werde 

niemals Alkohol trinken". 

Und dabei bin ich geblieben. Jetzt bin ich 31. Ich habe 

nie getrunken und nie Drogen genommen. Kurze Zeit nach 

dies em Erlebnis im Auto habe ich mehr und mehr 

gemerkt, dass ich Probleme habe. Ich hab mich immer 

anders gefiihlt und hatte sehr wenig in Kontrolle fiber 



meine. eigenen Emotionen. Zudem kann ich kauni.etwas 

moderat machen, oder in kleinen Dasen. Ich iibertreibe 

fast immer. Mit allem. Also kam da noch hinzu, dass ich 

mit Drogen oder Alkohol einen noch grol3;eren 

Kontrollverlust erleben wiirde und das Gefiihl (ich 

-weils das Konzept ist umstritten) das ich eine 

Personlichkei tsstruktur habe, die sehr suchtan.-f allig 

Mein vater ist Alkoholiker. Hab ich erst sehr spat 

iiberhaupt verstanden. Da er arbei ten ging und sehr 

· high functioning war mid mein bild van einem

,,alkoholiker" sehr eindimensional war.

Ich hatte sehr tolle freund...:.innen in meiner Jugend und 

es war kaum Thema, dass ich nicht getrunken habe. Ich 

wurde nie gepressured zu trinken oder hab negative 

kommentare dazu bekommen. Meine freund_innen haben 

allerdings sehr sehr viel getrunken und ich hab mich 

dann immer sehr verantwortlich gefi.ihl t fi.ir die. 

Das ich queer und. trans bin, hab ich sehr spat erst 

gemerkt. Da ich in meiner Jugend in sehr 

alkob,ollastigen Kreis en verkehrt habe, war es fiir 

mich nicht sonderlich bemerkenswert, dass queere 

Kreise auch sehr drogen_alkohollastig sind. Eher so 

ein Spiegel der gesamtgesellschaft. Hier in Berlin 

hab ich dann mehr mi t 1euten abgehangen, die queer 

edge sind und aus verschiedensten griinden nichts 



konsumieren und bin empf indlicher geworden was so 

betrunkene_unter anderen drogen stehen.de menschen 

angeht. Ich kann Raume betreten und teilen, wo 

betrunkene Menschen sind. Aber nur wenn diese nicht 

ubergriffig werden. Ich hab eher nachts angst in 

sbahnen oder bussen. Ich denke die gefahr gewalt zu 

erfahren.ist groBer von betrunkenenmenschen, insb 

von jungen mannern in gruppen. 

Ich wurde mir wlinschen, dass es mehr drogenfreie 

queere raume geben wiirde. Es gab mal den queer edge 

tresen, aber der war so schlecht besucht dass er 

irgendwann eingestell t wurde. Was unbedingt notig is, 

is aber auch eine kritische auseinandersetzung mit 

begriffen wie soberness und eine klare abgrenzung zu 

der (aus meiner sicht sehr exkludierenden und 

uberheblichen) straight edge bewegung. Ich will 

nicht, dass menschen die sehr starke oppression 

erleben ausgeschlossen werden, weil ihre cop_ing

mechanismen drogenkonsum beinhalten. Auf der anderen 

seite finde ich es sehr erschreckend wieviel hass und 

wut mensch entgegenschlagt wenn queere 

abendveranstal tungen alkohol_drogenfrei sind. Leute 

verstehen anscheinend gar nich, dass sie mit 

trinken_drogen nehmen ( und rauchen ! ! ! ) anderen 

leuten raume wegnehmen, wail diese das nicht 

aushalten. 

I 



Ich bin in einem sehr drogenfreien umfeld, ich genie Be 

das. Ichkannaber auchmit leutenabhangen, die in 

mal3en konsumieren (heisst kein kompletter 

kontrollverlust fur mich). 

Ich denke, da ich sehr pri vilegiert bin, Yas 

alkohol_drogenkonsum angeht (keine suchtgeschichte, 

die moglichkei t raume zu betreten, in denen sich 

alokoholisierte_ drogenkonsumierende menschen 

bef inden), bin ich eine stimme von vielen. Mir ist es 

eher wichtig, dass mehr auf menschen gehort wird, die 

dadurch mehr einschrankungen erfahren. Menschen, die 

keine raume betreten konnen und dadurch von fast allen 

queeren abendveranstaltungen ausgeschlossen sind. 

Ich wrde mich freuen, wenn es in der queeren ,,szene 

(ichmag nicht von community reden, da es inmeinen 

augen keine gibt) mehr gesprache uber diese 

problematiken geben wlirde. 

ii 



Pal/istina/Israel u.nd 

bin eine able-bodied 

Jiidische trans frau. 

seit ,;,ann bist du nuchtern? 

Ich bin straight edge sei t ich 17 bin. Aufgehort mi t 

Drogen habe ich ein halbes Jahr bevor ich mi t Trinken 

und Rauchen aufgehort habe. Jetzt bin ich ca. 2, 5-3 

Jahre straight edge. 

was hat dich dazu gebracht niichtern zu werden? 

Es war schwer in Tel-Aviv aufzuwachsen, da es eine 

Stadt ist die starkmit Clubs, Bars und "youth 

culture" assoziiert ist. Es war schwe:r: nicht zu 

. trinken und zu rauchen wenn ich mi t Freund_innen weg 

gegangen bin. Es hat nicht wirklich spaB gemacht. Ich 

meine das Geftihl betrunken oder be kif ft zu sein war 

schon, aber Leute haben angefangen sich iiber Dinge wie 

Geld zu streiten: "Wessen Gras rauchen wir heute" und 

solche Sachen. 

Ich habe mich nicht wirklich sicher geftihlt unter 

solchen Menschen zu sein. 

Betrunkene Menschen (ich einbezogen) achten viel 

weniger darauf wie viel Raum sie einnehmen und wessen 

Grenzen sie uberschreiten. 

Es war auch schwer unter bekifften Menschen zu sein: 



Werin Leute sehr drauf waren, haben sie oft viel

gelacht und konnten nicht aufmerksam sein wenn etwas

ernstes besprochen wurde. 

wie kam es dasz du aufgehort hast? 

Ich hab friiher geraucht. Zwar nicht so lange, also war

es nicht schwer auf zuhoren; aber ich hatte 

schreckliche Kopfschmerzen die ersten zwei Wochen.

Ich hab dann viel gegessen anstatt zu rauchen. Ich

neige immer noch dazu mehr zu es sen -w-enn ich nerves 

bin. 

fallt es dir schwer nuchtern zu bleiben? 

Es ist nicht -w-irklich schwer, aber es f ordert die 

Fahigkei t nein sagen :zu konnen. Ich erinner mich als 

ich mi t einer Gruppe in Siidaf rika war und wir eine 

Kneipe besucht haben. Die Stammgaste wolltenmir Bier 

spendieren und ich hab mich sehr schlecht gefuhlt nein 

zu sagen, weil sie mich aus Gastfreundschaft einladen 

woll ten. Das abzulehnen -wirkte schon unhoflich, bz-w. 

denke ich dass sich das so fur die Menschen dort 

angef iihl t haben muss . 

was fur eine rolle spielt rauschkultur fur dich? 

Menschen verstehen es oft einfach nicht wenn jemensch 

nicht trinkt. Uber all wo ich hingehe wird mir Alkohol 

angeboten und es ist schwierig zu erklaren warum ich 

es ablehne. 

Es spiel t vor all em eine Rolle in Szenen und 



Communities woes sc.hwer ist Raume zu finden die 

alkoholfrei sind (Raume die fii:r; mich sicherer sind) . 

Von einem gewissen Alter an sind Raume die fur 

Jugendliche gedacht sind ftir mich entweder nicht 

zuganglich oder nicht mehr interessant, aber Raume 

fiir Erwachsene sind entweder Bars oder Clubs und diese 

sind voller Alkhohol: 

Manchmal gehe ich in solche Ra.ume, aber ich ftihle mich 

dort nicht so sicher wie ich es gerne wurde. Es ist 

auch unmoglich fur mich eigene nuchterne Events zu 

organisieren, da alle Raumlichkeiten die Einnahmen 

von Alkohol brauchen um sich finanzieren zu konnen. 

hangt fiir dich rauschkultur und queerness/ trans..c

sein zusammen und falls ja wie? 

Ich bin mir nicht sicher und kann es nicht wirklich 

erkla.ren wie, aber das hangt fur mich auf jeden fall 

zusammen. 

Es gibt immer LGBT Clubs, Parties und Bars, aber 

nuchterne Raume fur diese Communities sind schwer zu 

finden. Falls es so einen Raum gibt, ist es oft ein 

Raum zum irgendwas Organiseren oder Plenum oder so, 

kein Raum einfach zum Spals haben. Ich meine z .B. ein 

Meeting um die lokale Alternative Pride zu 

organisieren ist super, aber manchmal will ich 

einfach mit leuten abhangen. 



hat das niichtern sein/werden was bzg. deiner 

queerness/ trans-sein bewirkt? 

Das ist schwer zu beantt,rnrten, ich wiirde nein sagen. 

Aber es hat trotzdem mein Leben sehr verbessert. 

wie ist es fur dich in queeren raumen vo alkohol 

konsumiert wird? 

Wie schon gesagt, fiihle ich mich weniger sicher mi t 

betrunkenen und bekifften i.euten, aber ich denke es 

spielt keine Rolle ob es in einem queeren Raum oder in 

einem Raum voller Cisheten ist. 

Allgemein :fiihle ich mich schon sicherer in Raumen wo 

keine Cisheten sind und in Raumen die drogen:f rei sind. 

Manchmal gibt' s eben nur das eine oder andere. 

versuchst du diese zu vermeiden? 

Kommt darauf an welche. Es gibt eine coole bisexuelle 

Partyreihe wo Musik aus den 90ern und OOern gespiel t 

wird, da gehe ich oft hin. Manchmal treff e ich mich 

auch mi t Leuten in Bars. 

Ich versuche schon diese Raume zu meiden wenn ich 

weiss dass es keinen Sinn macht dass ich da bin wenn 

ich nicht trinke und drogen nehme. 

hast du fur dich alternativen daf'iir gefunden? 

Ich wunsche es gabe sowas, aber nein. Falls jemensch 

eine drogeri.freie Veranstaltung machen wurde fiir 

queers war ich sehr daran interessiert. 



fehlen dir raume/moglichkeiten fur queere / trans
menschen die drogenfrei sind? 

JA, falls es sowas hier in Tel-Aviv geben v1iirde ware 

das ein riesen Ding fiir mich. 

was wiirdest du dir wiinschen bzgl. Ra.ume? 

Ich.hatte gerne niichterne punk und harcore konzerte 

und ntichterne parties, bevorzugt nicht sehr Cisheten

lastig aber ich kann damit leben soweit unsere 

befreiung ein teil derer Poli tik ist. 

wie wird deine niichternhei t akzeptiert (bei 

freund_innen/ in der szene)? 

Gewahlte Nuchternheit scheint etwas komisch zu sein 

fur viele Meschen, aber die die mich kennen 

akzeptieren das. Meine Niichternheit wird nicht 

verpont, aber mancbmal machen sie sich etwas lustig 

uber mich. Aber auf eine spielerische .A.rt, nicht um 

mich zu verletzen. 

In wirklichkei t bedeutet das, dasz ich alleine in 

einer Menge stehe mit X auf meinen Fa.usten. In meinem 

Zimmer liegen immer noch um die 30 ubriggebliebene 

Tel-Aviv Straight Edge-Shirts rum die niemensch 

kaufen mochte. 

Ich bin da, auch v1enn sonst niemensch es ist und das 

wird sich nicht andern. 



i ch bin 30 Jahre alt, agender und mei11 

Pronomen im Deutschen ist ,,es". Ich bin 

amab und passe meistens auch recht 

,,maskulin ". Dadurch erfahre ich viele 

mannliche Privilegien, babe allerdings 

gleichzeitig das Problem standig 

misgendert zu werden. Ich bin ziemlich 

schiichtern, weshalb ich mich aktuell auch 

nicht traue viel an meinem Passing zu 

andern, was mich sehr oftsehr mitni111111t. 

seit wann bist du nuchtern? 

Komplett drogenfrei bin ich wieder seit etwa 3 Jahren. 

Davor war ich es immer wieder fiir Zei ten zwischen 

einem und drei Jahren. Konsumiert habe ich Alkohol, 

Nikotin und ganz selten Cannabis. 

was hat dich dazu gebracht nuchtern zu warden'? 

Da gibt es eine Menge Gri.i.nde. Der grolste und fur mich 

vermutlich entscheidenste Grund war die 

Alkoholabhangigkei t meines Vaters. Mein Vat er hatte 

schon vor meiner Geburt ein sehr grolses 

Alkoholproblem. Mein Vater trank taglich sehr viel. 

Ich kann mich heute noch daran erinnern, wie ich 

meinen Vater schonmorgens vor der Arbeit Bier hab 

trinken sehen. Tagsi.i.ber war das nicht ganz so schlimm, 



da.erwahrenddessennur ein bestimmtes Level hielt, 

mit welchem er meistens sehr umganglich war. 

Problematisch wurde es immer abends oder am 

Wochenende. Dann trank er viel mehr als am Tag und 

wurde meistens irgendwann aggressiv. Ich erinnere 

mich an viele Nachte in denen ich entweder allein oder 

gemeinsam mi t meiner Mutter eingeschlossen in einem 

Zimmer unserer Wohnung saB, wo ich/wir uns versuchten 

vor den Aggressionen meines Vaters zu schiitzen. An 

jedem dieser Abende hatte ich Angst. Todesangst. Weil 

ich genau wusste, dass er vollig unkontrollierbar 

ist. Seine Wutausbriiche dab�i dauerten 

unterschiedlichlange an. Manchmal gab es eine 

Ve:rsohnung schon nach 30 Minuten, manchmal musste ich 

die gesarnte Nacht eingeschlo$sen in meinem Zimmer 

verbringen und die Schreie und auch die Versuche in 

mein Zimmer einzudringen aushalten. Es ging noch 

wei ter, allerdings sind meine Erinnerungen da nicht 

klar und ich kann bis heute t..reder daruber reden, noch 

Als ich etwa 12 oder 13 Jahre alt war horte mein Vater 

auf zu trinken und wurde niichtern. Leider half auch 

das nichts, die Aggressionen wurden anfangs seltener, 

irgendwann waren sie aber beinah bei der gleichen 

Hauf igkei t wie vorher. Nur dass sie j etzt j ederzei t, 

auch tagsiiber auf treten konnten. 

Dadurch gab es bei uns zuhause allerdings seit dem 

Zei tpunkt ab dem mein Vater niichtern war keinen 

Alkohol mehr. 



Durch diese Erfahrungen zuhause konnte ich 
alkoholisierte Menschennie wirklich gut ertragen. 
Als Jugendliches habe ich eigentlich immer Panik 
bekommen so bald ich merkte, dass Menschen 
alkoholisiert sind. Selbst heute, als 30 ja.hrige 
Person f iihle ich mich sehr umrohl in der Gegem;.rart von 
alkoholisierten Menschen und so bald ich merke, dass 
die Stimmung dieser Menschen aggressiv wird bekomme 
ich auch heute n()ch Angst . 

Durch diese Angst hatte ich immer ein sehr 
distanziertes Verhal tnis zu Alkohol und auch zu 
anderen Drogen, da ich immer Angst davor hatte selbst 

Mit 17 oder 18 habe ich es dann trotzdem ausprobiert zu 

trinken und fand auch kurzzeitig Gefallen daran, da 

Alkohol wie eine gute Moglichkeit wirkte den eigenen 

Problemen zu entfliehen. Ich begann etwa zur gleichen 

Zei t auch Cannabis zu rauchen und :fand aus a.hnlichen 

Grunden Gef all en daran. Zudem bin ich ein sehr 

schtichterner Mensch und gerade Alkohol half mir dabei 

,,locker" zu werden. Ich kannte Dinge sagen, die ich 

sonst niemals gesagt hatte, konnte mi t Menschen 

reden, mit denen ich mich ntichtern nie getraut hatte 

zu reden. Allerdings tat ich gleichzei tig immer 

wieder auch viele Dinge die ich spater bereute und 

eigentlich gar nicht wollte. 

Ich merkte schnell, wie ich es eigentlich auch gar 

nicht woll te durch Drogen meinen Problemen zu 

entfliehen, weshalb ich etwa mit 20 Jahren das erste 



mal aufhorte.zu trinken. Seitdemhabe ich inuner wieder 

hochstens einzelne Biere getrunken, mich abe:i;

eigentlich nie wieder wirklich betrunken. Mi t de::r 

Zei t erschien es mir inuner sinnloser Alkohol zu 

trinken und vor gut drei Jahren horte ich dann 

komplett dami t auf. 

Ein weiterer Grund war auch, dass ich es immer 

erschre ck end :f and wie sehr Drogenkonsum mi t SpaB 

haben gleichgesetzt warden. In den Zeiten in.denen ich 

drogen:frei war musste ich immer Wieder anhoren was fur 

eine langweilige Person ich sei, was fur eine 

SpaBbremse ich sei, wie wenig ich doch dazugehore. 

AuBerdem wurde ich immer wieder versucht zu tiberreden 

doch wiedermalzu triiiken. Durchmeinen Vater, der in 

einer AA-Gruppe war kannte ich ;f riih Menschen mi t 

Suchtproblematiken und habe von ihnen erf ahren wie 

schwer es sein kann in solcher Gesellschaft nicht dem 

Druck nachzugeben und wieder zu trinken oder andere 

Drogen zu konsumieren. Ich wollte dem ein Stuck weit 

entgegen wirken und zeigen, dass es mehr Menschen gibt 

die auf Drogen verzichten wollen/miissen. 

:f allt es dir schver niichte:rn zu bleiben? 

Nein, es fallt mir heute nicht mehr schwer niichtern zu 

bleiben. Friiher war es manchmal schwer, vor allem 

durch den Gruppendruck und Menschen die mich immer 

wieder dazu iiberreden woll ten zu trinken ,' Heute meide 

ich Menschen die sich so verhalten, das erleichtert es 



mir sehr. Ansonsten hatte ich nie mit Abhangigkeit zu
kampfen, was es :ftirmich wahrscheinlich sehr
erleichtert hat. Alkohol war fur mich immer etwas
negatives, selbst als ich selbst noch Yelchen
Konsumiert habe, durch die Erf ahrungen in meiner
Kindheit. 

s war sogar oft so, dass ich mich selbst schlecht 

danach gefiihlt habe; weil ich mir selbst Vorwiirfe 

gemacht habe wieder etwas mehr so zu werden wie mein 

Vater fur mich war. Ich hatte zwar das Gluck bei 

Alkoholkonsum nie aggressiv oder wiitend zu werden, 

allerdings habe ich selbst auch gemerkt wie ab.einer 

bestimmten Menge Alkohol mein Handeln fur mich beinah 

unkontrollierbar wurden. Es reichten die kleinsten 

Dinge aus ummeine Stimmung extrem zu kippen. Es gab 

Momente wo ich dann plotzlich vollig niedergeschlagen 

war, anfing zu weinen und vollig f ertig we gen 

irgendwelcher Dinge war. Und dann gab es plotzlich 

wieder Momenta wo irgendwer einen kleinen Witz machte 

und ich vollig euphorisch wurde und kaum noch aufhoren 

konnte zu lachen. Die Angst, dass das irgendwann auch 

ins negative umschla.gt und ich doch wutend und 

aggressiv werde war immer da und ich war nach jedem 

Rausch glucklich, wenn ich mich daran erinnern 

konnte, dass das nicht passiert ist. 

Gerade dieses Gefiihl meine Handlungen und 

Empfindungen so wenig kontrollieren zu konnen war 

dann auch etwas das mir das Aufhoren deutlich 

erleichtert hat. 



hangt fi.ir dich rauschkultur und queerness/ trans
sein zusammen und falls ja wie? 
Teils. Ich emp:finde auch die queere Szene oft als eine
sehr partyorientierte Szene in der Rausch eine 
wichtige Rolle spielt um Spafs zu haben. Als Person die
drogenfrei lebt fiihle ich mich dadurch immer wieder 
ausgeschlossen, da ich das Empf inden habe, dass es nur
wenig Ra.ume fur ni.ichterne Menschen gibt. Aufserdem 
habe ich personlich die Erfahrungen gemacht, dass 
gerade auf Parties oft wenig Riicksicht auf 
drogenf reie Menschen genommen wird. 

hat da.s niichtern sein/werden was b:zg. deiner 

queerness/ trans-sein bewirkt? 

Ich glaube nicht. 'Wobei ich mich erst sei tdem ich 
niichtern bin mi t meinem eigenen Trans-sein 

beschaftige. Ich weifs nicht ob das wirklich dami t 

zusammen hangt. Ich denke sei tdem ich wenig Alkohol 

konsumiere bzt-l. niichtern bin grundsatzlich vi.el mehr 
iiber Dinge nach, glaube ich. 

wie ist es fiir dich in queeren raumen wo alkohol 

konsumiert wird? 

Es ist oft sehr schwer fiir mich. Da ich viel negatives 

mi t Alkohol verbinde fiihle ich mich in solchen Raumen 

oft sehr unwohl. Ich personlich habe auch die 

Er:fahrung machen miissen, dass teilweise wenig 



Rucksicht darauf genommen wird. wenn Menschen ihr 

Unwohlsein auBern. 

Es gibt fur mich einen Unterschied zwischen z. B. Kufas 

oder Vortragen wo einzelne Menschen ein oder zwei Bier 

trinken und grofSeren Parties auf denen es fiir viele 

Menschen darum geht sich zu betrinken. Beides kann 

sehr unangenehm sein, Parties sind allerdings viel 

schwieriger fur mich, weil eben die Menge des 

konsumierten .A.lkohols viel grofser ist und viele 

Menschen irgendwann stark alkcholisiert sind. Das 

enthemmt sie, sie verhal ten sich unkontrolliert und 

ich habe immer wieder die Erf ahrung gemacht, dass 

Menschen datm Grenzen anderer nicht mehr einscha.tzen 

konnen und auch nicht unbedingt respektieren. 

versuchst du diese zu vermeiden? · 

Ja, meistens schon . .A.llerdings unterscheide ich auch 

hier stark. Es kommt darauf an wie es mir selbst gerade 

geht und wie hoch der Konsum in solchen Raumen ist. 

Parties meide ich eigentlich immer, Veran.staltungen 

bei denen ,,nur wenig" getrunken wird besuche ich oft 

trotzdem. 



hast dufi.ir di.ch altex-:n.ativen dafiir gefunden? 

Kurzzei tig, allerdings existie.ren diese .nicht mehr. 

Ich kenne ein, zv1ei weitere Alternativen, die ich 

allerdings bi sher nie besucht habe. Ansonsten sind 

Alternativen fiir mich Besuche bei Freund*Innen die 

eben:falls nicht trinken. 

fehlen dir raume/moglichkeiten fiir queere / trans
menschen die drogenfrei sind? 
Ja, de:fini ti v. Selbst hier in einer grofsen Stadt wie 
Berlin gibt es viel zu wenig solcher Angebote. Oder 
ich kenne sie nicht. 

was viirdest du dir wiinschen bzgl. ra.ume? 

Ich wiirde mir eine gegensei tige Riicksichtnahme 

wiinschen. Raume die zumindest auch mal drogenfreie 

Abende anbieten, vor allem auch Parties oder andere 

Veranstaltungen bei denen Alkoholkonsum sonst eher 

iiblich ist, 

Ich f ande es auch wichtig, wenn mehr iiber 

Suchtproblematiken afgeklart ist. Wieso es fiir 

Menschen mit Abhangigkeitserfahrungen schwer sein 

kann, wenn Drogen konsumiert werden und wie Raume auch 

fiir diese Menschen zuganglich gemacht warden. 

Ich konnte mir auch nil.ch tern bleibende Av1arness-Tearns 

vorstellen die zumindest da sind und Menschen die 



wie wird deine ni.ichternhei t akzeptiert (bei 

freund_innen/ in der szene)? 

Bei Freund*Innen wird :me.ine Nuchternheit komplett 

akzeptiert. Allerdings habe ich mit der Zeit auch 

darauf geachtet mich eher mi t Menschen zu umgeben die 

das akzeptieren. Viele meiner Freund*Innen sind 

selbst nti.chtern/drogenfrei und wenn sie das nicht 

sind konsumieren sie hochstens wenig Alkohol und 

nehmen Riicksicht auf mich, wenn ich mich unwohl f iihle. 

Mir ist das irgendwann sehr wichtig geworden, da ich 

die typischen Diskussionen waru:m ich nicht trinke, 

warum ich eine ,,SpaBbremse" bin usw. einfach nicht 

mehr fuhrenkann undmochte. Vor allemnicht mit 

meinen Freund*Innen. 



Seit wann bist du nuchtern und warum? 

Ich habe mich mi t Zigaretten, Alkohol und anderen 

Drogen schon immer unwohl gefuhl t. Schon als kleines 

Kind, war mir zum Beispiel die Anwesenhei t von 

rauchenden oder betrunkenen Menschen sehr 

unangenehm. Ich habe nicht verstanden, warum Menschen 

anders als sonst werden, wenn sie Alkohol trinken und 

so eine sozusagen intuitive Abneigung dagegen 

entwickel t. Den Gestank von Zigaretten konnte ich 

noch nie leiden und habe deshalb auch nie geraucht. 

Auch von anderen Drogen habe ich mich immer 

ferngehalten. 

Fallt es dir schwer, nuchtern zu bleiben? 

Gar nicht. Ich habe mich mit Drogen schon immer unwohl 

gefuhlt und war noch nie im Rausch. 

Was fur eine Rolle spielt die Rauschkultur fur 

Dich? 

Rauschkultur spielt fur mich eine sehr negative 

Rolle . Durch Rauchen und das Trinken von Alkohol 

werden viele Menschen aus Raumen und Strukturen 



ausgeschloszen, in denen ich :frillier viel unterwegs 

war, also linksradikale und queer:f eministische 

Strukturen. Ich habe es .sehr lange ausgehalten, in 

Raume zu gehen, in denen geraucht wird. Obwohl mir das 

korperlich und psychisch sehr zugesetzt hat, habe ich 

mich tiber Jahre in solchen Raumen au:fgehalten, um 

nicht sozial isoliert zu sein. Irgendwann kani clann 

aber der Punkt, an dem ich es einfach nicht mehr 

ausgehalten habe undmich au:fgrund des Rauchens (und 

aus anderen Grunden, wie zum Beispiel Transmisogynie) 

immer mehr aus dies en Strukturen zi.iruckgezogen habe, 

bis ich irgendwann komplett drauszen war. 

vie ist es fur dich in queeren raumen wo alkohol 

konsumiert wird? 

In solchen Ra.umen fi.ihle ich mich meistens ziemlich 

unwohl. Wenn Leute einfach entspannt ein Bier 

trinken, dann kann ich es aushal ten, aber auch dann 

fiihle ich mich nicht besonders gut dami t. 

versuchst du diese zu vermeiden? 

Ichmusz solche Rau.me leider meiden, Ich bin 

inzwischen so daran gewohnt, mich nur noch in 

niichternen Ra.umen auf zuhal ten, dasz ich Raume meide, 

in denen Alkohol getrunken wird. 

hast du fur dich alternativen dafur gefunden? 

Nein, zumindest nicht auszerhalb meines sozialen 



fehlen dir raum.e/moglichkei ten fur queere/trans 

menshen, die drogenfrei sind un.d was wti.rdest du 

dir vunshen? 

Ja, auf jeden Fall. Wie schon gesagt habe ich unter 

anderem deshalb auf gehort, mich in queer en Raumen 

aufzuhalten, weil dort vielgeraucht und getrunken 

wird. !ch wtirde mir wtinschen, dasz mehr Mens.chen 

sensibel daftir werden, dasz Menschen durch Drogen aus 

Raumen und Strukturen ausgeschloszen werden. 

Gleichzei tig musz aber auch daran gedacht werden, 

Menschenmit Suchterfahrungen, die nicht ntichtern 

sind, nicht auszuschlieszen. 

wie wird deine nfi.chternhei t akzeptiert (bei 

freund_innen/ in der szene)? 

Die meistenmeiner Freund_innen sind selbst ntichtern. 

Manche haben Suchterfahrungen, andere nicht. 

Unabhangig davon ist uns eine niichterne Umgebung sehr 

wichtig. 

In linksradikalen und queeren Raumen wurde meine 

Nti.chternheit leider nicht besonders gut aufgenommen. 

Ich muszte mir schon oft ziemlich atzende Sprtiche und 

Fragen anhoren, wenn ich erzahl t habe, dasz ich 

niichtern bin. Wenn ich versucht habe, niichterne Raume 

einzufordern, wurde diese Forderung entweder 

ignoriert oder abgewiesen. 



IIch mochte mit den Pronomen. es oder sie 

bezeichnet werden. Positionieren tu ich 

mich folgendermaBen: Ich bin ein Monster 

und eine dyadische, nicht biniire trans 

Weiblichkeit. Meine Sexualitat ist poly 

schrosexuell und schroromantisch. Ich 

bin nicht able bodied und chronisch 

krank. Durch meine deutsche Staats� 

biirger*innenschaft und meine weiBe 

Hautfarbe bin.ich ziemlichprivilegiert. 

Betroffen bin ich also von trans

feindlichkeit, transmisogynie, Hetero

normativitat und Sexualitatsnorma

tivitiit, sowie Ableismus. 

Ich hab ein Problem mi t der Frage, weil in meinem

Versta.ndnis niichtern sich iiber Rauschmittelkonsum
def iniert und die Frage dami t einiges impliziert.
Daher ein bisschen kurz zum Begrif f 

Also ist 1, das die Rauschmi ttel konsumie·rt hat,

ntichtern oder hat 1 nur nie Rauschmi ttel konsumiert?
Ist zum Beispiel ein Baby ntichtern? Ich mochte da kein
'normal' stattdessen haben, sondern ein Wort, mi t dem
ich mich besser fuhlen kann und mehr meine 

Erfahrungswelt widerspiegelt. Dennmeine Erfahrung



mit R.auschmitteln ist so gering, dass ich meine

Iden ti tat mi t dem Wort niichtern nicht zusammenbringen

was hat dich dazu gebracht ni.ichtern zu verden? 

(lese ich als: was hat dich dazu gebracht Rauschmittel 

nicht zu verwenden?) 

Ich war einmal betrunk.en und mochte das Gefiihl nicht. 

Die restlichen Male, in denen ich Alkohol 

konsumierte, sind an einer Hand abzuzahlen. Es reizt 

mich einf ach nicht und ich mag gerne meine Kontrolle 

behalten. Das gibt mir Sicherheit. Daher hab ich 

anderes nie probiert. 

wie kam es dasz du aufgehort hast? 

Ich hatte mal sehr starke Neurodermitis, u. a. auch im 

Gesicht, weshalb ich sehr viel Cortisontabletten 

einnahm. Dadurch, dass die praktisch wie ein 

Schmerzmittel wirkten, habe .ich eine Sucht nach ihnen 

entwickel t. Durch sie konnte icli Funktionieren ohne 

Schmerzen, aber ein schones Leben war es dennoch 

nicht. Nachdem sich meine Arzt in weigerte wei tere 

Tabletten zu verschreiben bin ich auf eine Kur 

gefahren und konnte mich dort erholen. 



fa.llt es dir schwer niichtern zu bleiben? 

Nein. Mir fehlt es an nichts ohne Rausch. Nur in 

wenigen Situationen, wie schweren Depressionen, 

wi.inschte ich mir Schlaftabletten, damit ich ein wenig 

die Welt verschlafen konnte. Ich bin dann auch ohne 

was fiir eine rolle spielt die rauschkultur fur 

dich? 

Ausschluss und Unsicherhei t. Weder fu.hle ich mich 

sicher noch erwiinscht in Rauschkontexten. Ich erlebte 

recht viel Ubergrif f igkei t: von Korperkontakt zu 

Auf dringlichkei ten iiber den Appell, dass ich doch 

auch X konsumieren solle. Ein Nein woll ten die 

Personen zumeist nicht verstehen, weswegen ich mich 

dann auch nicht wieder in ahnliche Kontexte be gab. 

wie ist es fiir dich in queeren ra.umen wo alkohol 

konsumiert wird? 

Es kommt drauf an. Ein nettes Beisammen-Sein, bei dem 

andere Leute ein bisschen etwas trinken ist fur mich 

ok. Wenn andere Leute mehr trinken ftihle ich mich 

unsicher. Partys meide ich aus dem Grund haufig 

komplett. 



hast du fur dich alternativen dafiir gefunden? 

Ich tiberlege mir hauf ig genau, ob ich in einen Kontext 

mochte und was dort sein konnte. Wenn ich mich unwohl 

dami t fiihle; dann gehe ich nicht hin. 

fehlen dir raume/moglichkei ten fur queere / trans 

menschen die drogenfrei sind? 

Mir geht es mehr um den Umgang mi teinander und das 

Auf einander-Achten und weniger darum neue 

Ausschliisse zu produzieren. 

was wi.irdest du dir wiinschen bzgl. raume? 

Aufeinander achten, respektvoll miteinander umgehen 

und bedenken, dass es Leute gibt, fiir die Rausch 

nichts ist. 

wie wird deine niichternhei t akzeptiert (bei 

freund_innen/ in der szene)? 

Gut. Aber ich bin auch nicht wirklich offentlich 

untenregs und meide viele Kontexte. 



Wer selber mit einem Namen aufwachst, der in 
Deutschland eher selten ist, weiB wie das 
ist: unheimlich viele Gesprtiche fangen 
damit an, die eigene Herkunft zu erklaren. 
Nikroagressionen gehen dann auch ganz 
schnell los. Vor all em, r,renn eLns optisch 
nicht so richtig weiB ist. Ich glaube, in I
Deutschland gibt es eine Menge Colorism
ich bin eher hellhautiger . und werde 
meistens als Tiirkin eingeordnet, dami t babe 
ich es leichter als viele. Neistens nehme 
ich meine gemischtkulturelle Familie aber 
als Privileg wahr. 
Ich bin mit mehreren Sprachen aufgewachsen 
und wegen des Wohlstands meiner GroBel tern 

Meine Familie hat es mir nicht gerade leicht dami t 

gemacht, mich als bisexuell und gender£ luid zu out en. 

Mittlerweile haben sie alle Outings wahrscheinlich 

sowieso wieder verdrangt oder als Phase. abgetan, denn 

ich b::i,n j etzt in einer hetero-mono-cis-Beziehung, 

wof iir ich viel unerwiinschten Applaus bekommen habe. 



Alkohol warfil:r mich.immerein schwieriges Thema. Er

hat die Eigenschaft, das schlechteste aus Menschen

herauszuholen. In meiner Schulzei t sind mehrere

Mitschuler in Unfallen gestorben, bei denen Alkohol 

eine Rolle gespiel t hat. In meinem Dorf war sauf en 

normal, ab Vierzehn konnte eins auf Scheunenpartys 

leicht einen ,,Kurzen" kriegen. Darauf folgte 

enthemmter Sexismus und vollgekotzte Graben. 

Ich war mi t Funfzehn das erste Mal richtig betrunken. 

Und mi t Sechzehn das letzte Mal. 

Ich bin einfach nicht gut im trinken- statt lustiger 

oder enthemmter zu warden, schlafe ich einfach 

irgendwann ein. Ich habe dann auch irgend'W

ann 

gelernt, mich auf Partys ohne Alkohol zu entspannen 

und so ziemlich j eden Blodsinn trotzdem gemacht. 

Freunde oder Bekannte waren immer wieder verbliifft, 

dass ich niichtern v1ar. Und dann etwas betreten, 

beinahe ertappt. Wenn ich beim Tanzen gute Laune habe, 

werde ich oft gefragt, auf was fiir einer Drage ich bin 

und wo eins die kriegen kann. 

Ich finde eigentlich, dass feiern nur dann SpalS macht, 

wenn ich Situationen auch einschatzen kann. Deswegen 

waren praktisch alle Drogenerfahrungen, die ich 

gemacht habe, entweder negati v oder Zuhause mi t 

Menschen, denen ich vertraue. 

Wenn Menschen die ich kenne, Drogen nehmen, ist 

meistens ein Niichternerer Trip sitter dabei. Das ist 

sicherer. Warum gilt das nicht auch fiir Alkohol? 



Betrunkene erfrieren im Winter einf ach mal so, fallen 

im Suff heim pinkeln von Brucken, werden Gewalttatig, 

bauen Unf alle, erf ahren Get-ml t. 

Grade wir Queeren, die oft auch noch angefeindet 

werden, sollten aufeinander aufpassen. Es nervt auch, 

immer Alkohol angeboten zu bekommen. Auch queere 

Raume kommen mir da oft gezwungen enthemmt vor. 

Ich war mal auf einer Schwulen-und 

Lesbenveranstal tung, bei der abfi.illen und grabschen 

ganz ahnlich funktioniert hat wie auf den Dorf

Scheunenpartys, die mich so abgeschreckt haben. Eine 

lesbische Freundin von mir hat dann auch im 

betrunkenen Zustandmal so richtig jedes bifeindliche 

Vorurteil rausgeholt. was eins so kennt. Das wir nicht 

treu sein konnen, entweder Schranklesben oder nur am 

rumexperimentieren waren oder so ... Ich nehme an, 

gedacht hat sie das schon immer, aber ich kann die 

Ansicht )dass es gut ist, wenn eins we ifs woran es ist, 

nicht teilen. 

Ich mag Ri.icksicht und ,,Poli ti cal Correctness" ganz 

gerne. Ich habe ja auch das ein oder andere dumme 

Vorurteil verinnerlicht. Wird die Welt ein bes serer 

Ort, wenn ich jeden ignoranten Gedanken, den ich so 

habe, ausspreche? Ich f inde, wer denkt, dass 

unhof liche Ehrlichkei t der gezi.igel ten Arbei t an sich 

selbst vorzuziehen ist, der kann seine Ansichten 

gerne woanders hinkotzen. 

Ich denke, jedes muss selbst wissen, wie es mi t Drogen 



-

umgeht. Am an,gewahmsten sind Raume, in denen sich alle 
sicher fiihlenkonnen. Meinetwegen auch sicher, sich 
zu betrinken oder andere Drogen zu nehmen. Das geht 

aber nur, wenn der veranderte Zustand nicht als 

Ausrede benutzt wird, sich Riicksichtslos zu 

Ich habe in meiner Studienzeit ganz aufgehort zu 

trinken, weil ich das Gefuhl hatte, sonst dazu 

verpflichtet zu sein. 

In der Schule habe ich ab und zu ,,mitgetrunken". Aber 

im Studium wurde dann einfach die ganze Zeit iiberall 

Wein getrunken und ich hatte das Gefiihl, es ist 

leichter, einfach zu sagen: Ich trinke aus Prinzip 

Einmal habe ich dann, als ich in einer Beziehung mit 

jemandem war, einBier getrunken. Das ist nicht viel 

f i.ir j emanden, der das gewohnt ist, aber fur mich 

reichte es damals, meine posttraumatische 

Schlafstarre, die ich schon als Kind hatte, zu 

verstarken. 

Dieser Zustand wurde von meinem damaligen Partner 

dazu benutzt, mich zu vergewaltigen. Ich habe in 

dieser Situation gedacht, jemand wiirde mich schiitzen, 

diese Person hat aber das Gegenteil davon getan. 



Ich habe auch schon von .anderen Leuten gehort, die 

sich verschatzt haben und in einer vermeintlich 

sicheren Situation in ihrem Vertrauen missbraucht 

wurden. Grade fur solche ware es nattirlich schon, wenn 

es mehr niichterne queere Raume gabe. 

Und auch feiern ka.nn ntichtern gut funktionieren. Ich 

habe es ausprobiert. Ich selbst werde, wenn ich meine 

Tochter abgestillt habe, vielleicht nochmal trinken. 

Mit meinen Freunden, von denen ich mir sicher bin, 

dass sie auf mich aufpassen. Vielleicht muss ich mir 
mal beweisen, dass ich auch im hil:f losen Zustand 

sicher bin, Aber das ist fur mich eine Ausnahme. 

Wenn ich mal die Moglichkeit hatte, auf einer ganz und 

gar ni.ichternen Feier zu sein, dann wi.irde ich mich sehr 

freuen. Vielleicht sollte ichmal selbst damit 

an:fangen, sowas zu veranstalten. Aber ob da wohl 
j emand kommt? 



bin eine pansexuelle, queer
feministische, dicke cisfrau. ich lebe 
seit vielen jahren in einer monogamen 
beziehung mit einem heterosexuellen 
cisma.n.n, seit einigen jahren sind wir 
verheiratet. mein vater ist nach 
deutschland migriert und kein deutscher 
staatsbiirger, jedoch warden weder er noch 
ich rassifiziert. 

ich bin weiB 

uneingeschrankt von 
und profitiere 

rassismus. ich 

nicht-akademischen entstamme 

kontext 

einem 

von arbei ter _ inn en und 
angestellten, mache diverse klassismus
erfahrungen, verfiige jedoch inzwischen 

ii.ber · bildungspri vilegien. dennoch lebe I 
ich anhaltend prekar. ich kampfe z. t. 
heftig mit meiner geistigen gesundheit 

sowie unterschiedlichen chronischen 

krankheiten, die jedoch nicht sichtbar 

ich bin mein leben lang ni.i.chtern und habe noch nie 

einen rausch erlebt. 



'tia,s hat. dich dazu gebracht, ni.ichtern zu bleiben? 

zum einen war wahrend meins heranvachsens mein 

(emotionales) i.iberleben eng daran gebunden, daheim 

nicht zu missfallen sowie mich selbst unter kontrolle 

zu hal ten. mir erschien dies in rauschzustanden nur 

schwer leistbar, weshalb ich diese strikt mied. 

zum anderen ist mir konsens im umgang mi t anderen 
menschen inzwischen sehr W'ichtig. ich habe di verse 
gewal t durch menschen in rauschzustanden erlebt und 
habe den eindruck, dass es sehr schwer ist, im rausch 
die notwendige aufmerksamkei t fi.ir sich selbst und 
andere personen aufzubringen, umkonsens bewusst zu 
praktizieren. 

allgemein habe ich angst davor, die kontrolle i.iber 

mich oder situationen zu verlie:ren. rauschzustande 

sind daher fi.ir mich potenziell gefahrliche momente. 

niichternheit ist fur mich hingegen eine 

i.iberlebensstrategie, mit der ich versuche (n kann) , 
mich selbst und andere um mich herum sicher zu hal ten 

und vor verletzungen zu schiitzen. in diesem sinne 

verstehe ich meine niichternhei t auch als poli tische 

fallt es dir schver, niichtern zu bleiben? 

viele jahre fiel es mir sehr leicht. ich ware niemals 

auf die idee gekommen, daran etwas zu andern. als 

teenager habe ich jedoch in einem verzweifelten 



inzv1ischen ist das anders. mit anfang dreiBig bin ich 

mir meiner diversen traumata sehr viel bem1sster. 

meine traurigkeit und verletzungen sind sehr vial 

uberwaltigender. zudem fallt es mir sehr schv1er, 

abzuschalten und loszulassen. in wirklich schlecht.en 

momenten frage ich mich oft, ob mir ein rausch ruhe 

verschaff en konnte. besonders wenn unterschiedliche 

trigger zusammenkommen, ich das geftib.1 habe, viele 

mis serf olge ertragen zu miissen oder f ehler be gang en 

zu haben, versagen meine ublichen strategien immer 

wahrend ich als teenager andere selbstzerstorerische 

dinge getan habe, um mich zu beruhigen und kontrolle 

zu bewahren, halt mich seit einigen jahren das 

schreiben nuchtern. es hilft mir sehr, gedanken, 

angste, hof fnungen zu papier zu bring en. so kann ich 

sie besser umkreisen, mogliche handlungsoptionen aus 

ihnen herauslesen, mich eher mi t ihnen anfreunden. 

dennoch fallt es mir inzwischen sehr schwer, niichtern
zu bleiben. abgesehen von der tatsache, dass ich mir
den regelma(hgen konsum von alkohol und anderen
drogen finanziell nicht leisten konnte, prof itiere
ich bisher von all den jahren, die ich niichtern v1ar.
die hernmschw:elle, mi t dem konsum von drogen zu



beginnen, ist fur mich sehr hoch. ich bin ti.berzeugt 

davon, dass ich sehr schnell die kontrolle verlieren 

und suchterfahrungen machen wiirde. das mochte ich. 

nicht. ich Yar und pin in intimen beziehungen zu 

menschen, die siichtig waren oder sind, und habe eine 

vorstellung davon, wie schwer. das aufhoren ist. ich 

YeilS nicht, ob mir das gelingen wiirde. 

zugleich ist es mir wichtig, konsumierende und 

stichtige menschen nicht zu verurteilen. aus 

beziehungen zu menschen, die den rausch nutz ( t) en 

oder in der sucht leb (t)en, w-eilS ich, dass dafur stets 

konkrete griinde vorhanden sind. haufig ist der konsum 

eine iiberlebensstrategie, die als solche anerkannt 

und w-ertzuschatzen ist. manchmal ist er dariiber 

hinaus eine etappe in w-achstums- oder 

heilungsprozessen. ich habe lange gebraucht, das zu 

verstehen und konnte daher mir geliebten ni.enschen 

nicht irnmer die untersttitzung anbieten, die sie 

gebraucht und die ich gerne gegeben hatte. ich achte 

inzwischen sehr darauf, das anders zu machen. 

was f iir eine rolle spiel t die rauschkul tur fur 

dich? 

besonders als nicht-konsumierende person nehme ich 

die rauschkultur sehr beiJusst w-ahr. ich bin irnmer 

w-ieder iiberrascht dariiber, vie vie le si tuationen und 

beziehungen durch den gemeinschaftlichen konsum von 

alkohol gepragt und (re-) produziert werden. 



besonders in ,,professionellen" kontexten oder im
offentlichen raum ist das :fi.ir mich e.ine grolse 
herausf orderung. berauschte menschen triggern mich 
je nach meiner aktueller verfassung heftig. ich 

versuche, solche si tuationen so gut wie moglich zu 

meiden. bevor ich die wohnung verlasse oder bestimmte 

orte aufsuche, wage ich ganz konkret ab, ob ich die 

energie aufwenden kann, solche si tuationen zu erleben 

und zu verarbei ten. obwohl ich etwa konzerte sehr 

liebe und musik fi.ir mich - nicht nur in schweren zeiten 

- einen zentralen teil meines lebens bildet. besuche

ich auf grund der mehrhei tlich alkoholisierten

menschen in dies en raumen solche veranstal tungen nur

noch sehr sel ten. das ist fur mich ein grolser verlust.

in kontexten, die mit lohnarbeit verkni.ipft sind, ist

das fernbleiben j edoch nur zum teil moglich. im

anschluss ist es fur mich dann sehr anstrengend,

andere dinge zu machen, die zum all taglichen leben

hangt fur dich rauschkultur und queerness 

zusammen und falls ja, wie? 

vielleicht indirekt. es hat lange gedauert und war 

sehr anstrengend und verwirrend fi.ir mich, mir meiner 

sexuali tat bewusst zu .werden. bi- und pansexuali tat 

ist im mainstream sowie in der queeren szene kaum 



,--

prasent. es ist ein f:rustrier.ender weg, dir dein 

entsprechendes begehren einzugestehen unddieses 

einzuordnen, wenn du keine idee davon hast, dass es so 

was wie bi- oder pansexuali tat i.iberhaupt gibt. ich 

habe erst nach meiner heirat mit mitte zwanzig 

realisiert, dass ich nicht heterosexuell bin. 

zudem bieten reprasentationen der rauschkultur 

di verse bilder und ideen, wie menschen mi t 

frustrationen, trauer, hilf losigkei t usw. umgehen 

konnen - namlichmit dem rausch. ich denke, dass es in 

diesem sinne eine verbindung zwischen meinem problem 

gibt, nuchtern zu bleiben, und der erkenntnis, queer 

zu sein. 

wie ist es fur dich in queeren ra.umen, wo alkohol 

konsumiert wird? versuchst du, diese zu 

vermeiden? 

· ja, ichmeide sie. wie gesagt triggernmich betrunkene

menschen und z. T. der geruch von alkohol (und kiffe)

sehr. manchmal besuche ich sie auf grund einer

spannenden veranstal tung oder um geliebte menschen zu

sehen dennoch. ich konnte solche raume j edoch

defintiv nicht ohne unterstutzung aufsuchen.

klassische ,,party'iraume, wie clubs oder bars, besuche

ich grundsatzlich nicht.



fehlen dir raume/moglichkeiten fur queers 

menschen, die drogenfrei sind? was wurdest du dir 

wiinschen bzgl. raume? 

leider gibt es den queer edge tresen in berlin nicht 

mehr. das war ein wichtiger raum fur mich. ich wiirde 

mir wiinschen, dass es drogenfreie q_ueerfeministische 

raume in der stadt gabe, in denen queers zusammen sein 

und poli ti.sch arbe i ten konnen. ich bin da von 

liberzeugt, dass es viele menschen gibt, die davon 

profitierten. 

ich bin mir dari.iber betmsst, dass die etablierung und
aufrechterhal tung solcher raume mi t viel arbei t 
verbu.nden ist. zudem werden dadurch siichtige menschen
(zumindest punktuell) aus der beziehungs- und 
politikarbeit ausgeschlossen. ich weils nicht, wie und
ob sich dieses spanni.mgsf eld bzgl. ein- und 
ausschliisse auflosen las st. 

al ternati v bleiben mir nur private queere raume, in 

denen ich mich mit meiner wahlfamilie und meinen 

freund_innen treffe. bis auf sehr wenige ausnahmen 

leben diese menschen (inzwischen) alle drogenfrei, 

woriiber ich mich sehr freue. mein queeres leben f indet 

also nicht in offentlichen, sondern zum aller grolsten 

teil in die sen pri vatraumen statt. 



wie vird deine ni.ichternhei t akzeptiert (bei 

freund_innen./ in der szene)? 

die wichtigsten menschen in meinem leben akzeptieren 

meine nuchternheit uneingeschrankt und versuchenmir 

unterstiitzung dabei zu bieten, niichtern zu bleiben. 

ich konnte mir nicht vorstellen, in einer intensiven 

beziehung zu einer person zu sein, bei der das nicht so 

ware. besonders in den letzten beiden j ahren ware es 

mir ohne die unterstutzung geliebter menschen mi t 

groBer wahrscheinlichkeit nicht gelungen, niichtern 

zu bleiben. ich bin ihnen dafiir sehr dankbar. 

ich habe lediglich eine konsumierende person in 

meinem engen umkreis und wir verfugen iiber gemeinsame 

stategien, um das zusammensein zu ermoglichen. so 

konsumiert die person in meinem beisein nicht .oder 

gibt mir vorher bescheid. sie gibt mir damit die 

hoffnung, dass nicht alle konsumierende menschen fti.r 

mich gefahrlich sind. 

iiber die sen kreis hinaus, muss ich mich sei t j ahren 

fiir meine nuchternhei t erklaren. inzwischen bin ich 

von der f rage, warum ich nicht trinke, dermalsen 

gelangweilt und genervt, dass ich entsprechende 

gesprach so rasch wie moglich verlasse. 



- -- -------- - - ------

mir bedeutet es viel, dass sich :zwischen ntichternen 

menschen imrner wieder momenta von solidari tat 

ergeben, die mi tunter queer :zu den gangigen

solidaritatslinien verlaufen. ich sollte mir

vielleicht viel haufiger vor augen fiihren, dass 

ntichternhei t vor allem auch so:ziale be:ziehungen 

etablieren, aufrecht erhalten und festigen kann. um 

dann im anschluss dartiber nach:zudenken, welche 

alternativen politischen praktiken und kampfe 

dadurch denkbar warden. 



35, 

dis_ableisiert, 

emp:fanger_ .. 

trans (a.gender), 

weisz, harzIV 

i ch bezei chne mi ch a.uch a.ls 

da.mit bezeichne ich 

da.sz i ch ein alkoholiker _ bin. 

seit wann bist du niichtern? 

immoment bin ich knapp i.iber ein jahr wieder ni.ichtern. 

ich hatte im august 2015 einen rlickf all. das erste mal 

habe ich im herbst 2011 aufgehort zu trinken und zu 

was hat dich dazu gebracht niichtern zu werden? 

mir ging es extrem Schlecht und ich ko nnte einf ach 

nicht mehr weiter machen. ich bin 2011 nach berlin 

gezogen und habe einfach aufgehort. 



,..-- ·  

falls du suchterf ahrungen hast, mochtest du davon 

erzahlen7 

ich habe schon mi t 14/15 angef angen .zuhause zu 

trinken, also meine el tern haben mir zum eszen t-tein 

gegeben. spater habe ich dann angefangen auf parties 

mit freund_innen zu trinken. sehr schnell lmrde es 

klar dasz ich mi t alkohol nicht klar komme und immer zu 

viel trinke. das war dann auch quasi ein teil meiner 

personlichkei t. als ich abi gemacht habe wurde iiber

unsere stufe ein lied geschrieben woes zujeder

person eine strophe gab. in "meiner strophe II ging es

darum wie viel.ich trinke. ziemlich bezeichnend.

ich habe unter alkoholeinf lusz viel gewal t erlebt und

mich mich oft verletzt. ich wrde auch vergewaltigt

als ich bes off en war. 

spa.tar habe ich angefangen viel zu kif fen ummit dem 

stresz von meiner arbe i t (ich war koch_) 

klarzukommen. in den letzten jahren bis ich niichtern 

wurde habe ich fast j eden tag getrunken und gekif ft, 

fallt es dir schwer niichtern zu bleiben? 

teilweise. alkohol f ehl t mir n.icht so, aber -wenn es 

mir schlecht geht und ich schmerzen habe ( was fast 

taglich ist), wiirde ich sehr gerne kif fen. es ist auch 

schwer fiir mich wenn ich gras rieche. 

ich habe versucht zu NA und AA zu gehen (=narcotics 

anonymous und alcoholics anonymous), aber habe noch 

keine gruppe gef unden wo ich mich wohl genug fiihle. es 

gibt in berlin e ine queere AA-gruppe, aber die ist 

sehr cis-manner dominiert, was mich etwas start. 



hat das niichtern warden was bzgl. deines trans

sein bewirkt? 

j a, viel ! als ich noch getrunken und gekifft habe, hab 

ich die meisten meiner 11probleme11 weggeschoben. ich 

konnte mich erst wirklich mi t mir selbst 

auseinandersetzen als ich auf gehort habe. fur mich 

sehe ich das so dasz ich es nicht geschafft hatte zu

transitionieren ,(auf allen ebenen) falls ich nicht 

ntichtern geworden ware. 

wie ist es fiir dich in queeren raumen wo alkohol 
konsumiert wird? 

eher anstrengend. ich werde sehr gestreszt venn leute 
betrunken sind. und ich bin sehr empfindlich was 

zigarettenrauch angeht .. und kif f e sowieso. 

versuchst du diese zu vermeiden? 

ja, ich gehe nie zu parties oder in bars oder so. und 

kaum zu veranstal tungen. 

hast du fiir dich alternativen dafiir gefunden? 

nicht wirklich, ich habe versucht selbst drogenfreie 

raume zu organisieren, das ist aber sehr anstrengend, 

dazu habe ich keine kapazitaten mehr. 



was wiirdest du dir wunschen bzgl. raume? 

ich wiinsche mir raume wo mehr auf verschiedene 

betroffenheiten geachtet wird. rauchfreie raume 

waren s.chon. und auch raume wo kri ti sch mi t 

drogenkonsum umgegangen wird, queer_feministische 

ntichterne raume waren auch schon, aber ich hab die 

erf ahrung gemacht dasz diese nicht so viel besucht 

warden, also weisz ich nicht ob es noch sinnmacht 

so1che zu organisieren .. 

wie wird deine niichternhei t akzeptiert (bei 

freund_innen)? 

gut. ich gehe sehr offensiv mi t meinen 

suchterfahrungen um. die menschen die mir nahe sind 

wiszen was meine probleme und trigger sind und 

untersttitzen mich sehr, das ist eine riesige hilfe. 

als i.ch letzten herb st einen rtickf all hatte, wurde ich 
nicht allein gelaszen und sie haben sich unglaublich 

toll um mich geku.mmert. danke dafiir <3 



t, weisz, queer, 

(afab) agender, mentally ill 

und ki:irperlich chronish krank 

Seit wann bist du niichtern und warum? 

So ganz genau weisz ich das eigentlich gar nicht, 

· ich habe aber shcm ziemlich fruh gemerkt, dasz der

Konsum von Alkohol und anderen Drogen in Kombination

mit meiner -crazyness- ziemlich gefahrlich fur mich

ist/werden kann und deshalb shon als Teenager

versucht, mich von Drogen f ernzuhal ten und mich dann

auch als II straight edge II bezeichnet.

Fiir mich war es immer ziemlich unangenehm, wenn

Leute in meiner Umgebung z. B. high oder betrunken

waren- hauf ig waren sie dann ubergriff ig, oder haben

sehr unangenehme Fragen gestellt.

Fallt es dir schwer, nuchtern zu bleiben? 

Wenn ich gerade sehr -crazy- bin, ist das oft sehr, 

sehr shwierig fur mich. Vor allem auch, wenn viele 

Friends von mir Alkohol trinken und Drogen nehmen 

und es dann fur mich sehr leicht ware, an Drogen zu 

kommen. Wenn es mir sehr shlecht geht, £rage ich mich 



dann meistens, wie ich das obne Drogen aushal ten

soll_kann. Dadurch, dasz alle meine Friends Yiszen,

dasz ich queer edge bin, bieten sie mir aber nie

irgendwelche Drogen an und es steht fur sie aulser

Frage, dasz ich nichts nehmenwill- deshalb ist es

dann zumindest ein biszchen leichter fur mich,

ntichtern zu bleiben. Auszerdem ist ein groszer Teil

meiner Friends auch queer edge, da fin.de ich es auch

immer cool, wenn wir zusammen hangen oder Sachen

unternehmen, die fur viele Leute auch immer mi t

.A.lkohol oder Drogen zusammenhangen.

Was fiir eine Rolle spielt die Rauschkultur fur 

Dich? 

Eigentlich gehe ich nur selten auf offentliche 

Partys, weil es fur mich ziemlich anstrengend und 

oft triggernd ist, wenn fast alle anderen Partygaste 

betrun.ken oder auf Drogen sind. Fast jedes Mal, wenn 

ich neuen Leuten sage, dasz ich niichtern bin, sind 

sie ziemlich shockiert und fragen mich meistens, wie 

ich denn ntichtern Spasz haben oder tanzen kann. 

Irgendwie glaube ich, dasz das auch etwas mit 

untershiedlichen Erwartungen zu tun hat- ich gehe 

z. b. nicht auf Parties um Leute aufzureiszen oder

besonders cool ruberzukommen; ichmochte eben

einfach meine peinlichen Tanzmoves auspacken, wenn

das mi t meinem Karper gerade fun.ktioniert.



In linken Kontexten waren die Reaktionen auch nie 

besonders gut, bi sher habe ich noch keine explizi t 

alkohol-/drogenfreie Veranstaltung gefunden- von 

Plena bis Solipartys gab es i.iberall Alkohol, 

Zigaretten und fast immer auch andere Drogen. 

Inzwishen bin ich da auch nicht mehr so gut vernetzt,

unter anderem auch wegen Ableismus und 

Transfeindlichkeit. 

ha.ngt fur dich rauschkultur und 

queerness/trans-sein zusammen und falls ja, 

wie? 

Die meisten queeren Veranstaltungen sind hier ja 

eigentlich Partys und queere Orte sind haufig Bars

klar, dasz dart viel Alkohol und andere Drogen 

konsumiert werden. Auszerhalb Berlins ist das 

glaube ich noch shlimmer- fast die einzigen 
11 queeren" (aka auf weisze cis gays abzielenden) 

Raume in der Stadt, in der ich aufgewachsen bin, 

waren Partys. Als ich minderj ahrig war und gar nicht 

auf Partys gehen durfte, gab es keine Raume, in die 

ich als queere Person gehen konnte. In Kombination 

mit Transfeindlichkeit war die weisze Cis-Gay-Szene 

in dies er Stadt fur mich dann ziemlich unaccessible. 



:f ehlen dir raue/moglichkei ten fur 

queere/trans menshen, die drogenfrei sind und 

was wurdest du dir wiinshen? 

Auf j eden Fall. I ch denke , dasz da j a grundsatzlich 

verschiedene Barrieren mi tgedacht werden muszen, 

unter anderem eben Alkohol oder andere Drogen. Bei 

queeren Raumen (und generell) sollte mehr darauf 

geachtet werden, was diese Raume fur viele Leute 

unaccessible macht, weil sie j a meistens nur auf 

weisze, ableisierte, klaszenprivilegierte Cisleute 

zugeshni tten sind. 
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